

El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, 1'50
trimestre, id. 5'0
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Precio de los anuncios

Plas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria. Rebaja proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

N.º 4.503

Mahón, martes 18 Agosto de 1896.

Año 16.

SECCION POLITICA

¿Vuelve Castelar?

En un trabajo titulado «El régimen parlamentario y los parlamentos», y que lleva la firma del incomparable tribuno don Emilio Castelar, leemos el siguiente párrafo sobre el que nos permitimos llamar la atención de los políticos y del público en general.

Dice así:

«El tiempo y la experiencia, que tanto desengañan y escarmentan al mayor número de los mortales, no han hecho en mi otra obra que robustecer y afirmar los principios capitalistas a que prestara culto en mis lejanas juventud e infancia. Hoy creo, como ayer creía, en la libertad individual; hoy creo, como ayer creía, en la justicia y necesidad de reconocer y asegurar por el Estado esta libertad en todos los ciudadanos, como está reconocida y asegurada por Dios en todos los hombres; hoy creo, como ayer creía, no existir Gobierno superior al Gobierno parlamentario, contenido y encerrado en la forma republicana. Los cambios de mi vida, tan cacareados, hanse reducido a preferir entre la República federal, objeto de mis ansias cuando por los enardecimientos revolucionarios temi mi la dictadura militar, y la república unitaria, que me parece la Nación en acto y en ejercicio, completando la independencia nacional con el gobierno de sí misma, esta segunda forma de gobierno, mediante la cual podría servir a mi patria yo mañana, como la he servido ayer, por hallarse a ella unido el culto político mayor de mi alma y la historia entera de mi vida. Y no solamente persevero en mis principios, persevero en mis hábitos de celebrar aquellos aniversarios, conmemorativos de beneficios hechos en la humana historia, trascendentales al progreso universal y a la realización de los ideales progresivos.»

Tales, y tan terminantes declaraciones, hechas en los críticos momentos actuales, y por aquel Castelar que, después de licenciarse su partido, ha declarado tan repetidamente que no volvería a la vida activa de la política; nos han sorprendido extraordinariamente; como preocuparán de seguro, a nuestros llamados estadistas y a los políticos que pretender dirigir é integrar la marcha de la Nación española.

Amenazada por inminentes riesgos hasta nuestra integridad nacional; deshechos los partidos políticos del turno dinástico; revueltas y sin tendencia las masas republicanas; en ruinas la Hacienda y la Propiedad y el crédito nacional... Cuando tales y tan densos nubarrones oscurecen la atmósfera de la patria; cuando todos, grandes y chicos, han perdido la cabeza, alza su voz el presidente de la República española y parece como que pide reivindicaciones y un puesto para salvar la nación en las futuras contingencias que pudieran cristalizar en un inmenso *debacle* y destornillamiento.

¿Qué habrá visto u oído don Emilio Castelar para hacer tan trascendentales declaraciones, en pugna con su voluntario y absoluto retraimiento? ¿Qué quiere decir, y á quién llama con ese toque de atención el exjefe del posibilismo? ¿Y que dirán los Abarzusas y otros *incrustados* en la Monarquía? ¿Y cómo interpretarán sus soldados del posibilismo esta nueva proclama de lucha del señor Castelar?

¿Qué ha visto, qué ha oído el Sr. Castelar en el fondo de nuestros grandes infortunios?

(El Diario del Comercio)

Lo que se va

Como todas las dominaciones en la historia, el mundo de la clase media morirá por do más ha pecado.

La mesocracia llegó al poder con la revolución, ávida, envidiosa, llena de ambiciones, de rencores y concupiscencias, pero también inteligente, perseverante, laboriosa y proba.

La desaparición de esta última, la más característicamente burguesa de todas las virtudes, anuncia para la clase que con ella pierde su título moral de existencia el advenimiento de lo que se ha llamado gráficamente el principio del fin.

Que la clase media está dejando de desempeñar su misión es un hecho patente.

El mundo mesocrático se ha compuesto de dos elementos: uno activo, laborioso, lleno de iniciativa y de energía; otro pasivo, inerte, atento á gozar más que á adquirir y más dado al ocio que al trabajo.

No por perversión de los hombres, por ley natural de las cosas, á medida que la clase media se ha enriquecido, el elemento ocioso y pasivo se ha ido engrosando á expensas del activo y trabajador.

Hoy el mesócrata quiere á toda costa ser propietario ó capitalista, vivir de la renta ó del interés, aprovechar esos títulos jurídicos que nuestra abstracta y falsa concepción del derecho confieren á algunos sobre el trabajo de los demás, ser un jubilado del orden de la producción.

Alquila su casa, arrienda su tierra, presta su capital y se consagra al ocio.

Cada día que pasa aumenta en la industria el número de asalariados.

Ellos lo hacen ya todo, desde el trabajo manual hasta el intelectual; obreros, capataces, sabios, empresarios, mientras el mesócrata, enriquecido por la herencia ó la usura, vive á expensas de aquellos á quienes tiene á su servicio. El día en que esta evolución se consume habrá sonado la última hora de la clase media.

Si la inmoralidad no es la causa del derrumbamiento de los poderes históricos, es seguramente su sintoma.

Apenas comienzan á ser inútiles se corrompen, conforme al profundo apotegma vulgar que pone en la ociosidad la fuente de todos los vicios. Coincide la decadencia del Pontificado con el momento en que un Alejandro VI ó un Juan XXII deshonran la tiara que ilustraran un día los Gregorios y los Inocencios.

Declina la monarquía cuando un Luis XIV ocupa el trono de Clodoveo y de San Luis, ó un Fernando VII el de la primera Isabel.

Sucumbe la nobleza cuando herederos degenerados deslustran el prestigio de ilustres nombres.

La inmoralidad es como la descomposición de los cadáveres sociales.

Mal podrá sobrevivir la clase media á ese desenfreno engendrado por el pleno desarrollo en la prosperidad del viejo fermento de sus codicias y ambiciones.

El movimiento uniformemente acelerado de la civilización, por virtud del cual este siglo que ahora expira ha consumido el sólo más institucionales, más ideas, más intereses, más preocupaciones, más hombres que que antes consumieran diez centurias, explica en parte la rápida decrepitud del régimen mesocrático.

Pero tiene este fenómeno otra causa aun más eficaz. El sistema capitalista es de suyo deletéreo y corruptor. Los antiguos dominadores, papas, reyes, nobles, habían de hacer algo para conservar su poder.

No tenían el beneficio sin el oficio. Mal que bien, se veían precisados á cumplir alguna misión, á prestar algún servicio, sin lo que, no habrían podido mantener su representación.

El capitalista moderno tiene la

ventaja sin carga. Su título al poder no es su función, sino su capital. Gozar de lo suyo es su única obligación social. Semejante á Dios, es porque es.

Con su dinero todo ó casi todo lo puede: mientras no deba dinero, nada debe. ¿Qué déspota ha gozado jamás de tan anárquica y licenciosa independencia?

¿Qué no harán los hombres por alcanzar situación tan privilegiada que, sobre todos los gozes del poder y de la opulencia, confiere por añadidura el suspirado derecho al ocio?

No buscan esas ambiciones el áspero camino del trabajo que, ó no lleva á la riqueza, ó cuando á ella conduce lo hace tras tantas dilaciones que deja adelantarse á los años y sólo dá acceso al templo de la fortuna á miseros decrepitos impotentes ya para disfrutar sus favores.

El sistema capitalista ofrece á la codicia otros medios de satisfacción más fáciles y rápidos. Ahí están el juego, la usura, el agio, el chanchullo, la prima, el «pot de vin», todas las infinitas formas de hacer moneda con la sangre y sudor ajenos, autorizadas por la ley y por el uso consagradas. En esos bazares de «conciencias la fortuna se improvisa en un día, sin más pérdida que la del honor.

Quien roba por tales procedimientos apenas se apercibe de que roba, de tal suerte el proteísmo económico pervierte las nociones del valor. Se necesita todo un largo proceso de reflexión para ver en la acción de una compañía mercantil el hambre de muchos hogares.

Sudor, miseria, lágrimas, sangre: todo eso está cifrado en el dinero que gana en un minuto la especulación, sin que por ello el tal dinero huelga peor.

Póngase á un apetito desordenado en medio de tan orgiaco festín, y dígame eu conciencia si es maravilla que claudique.

Conquistada (ó «aquistada», que dice Castelar) por tales medios la fortuna, ancha es Castilla.

La ley consagra al dueño el derecho absoluto, incondicional, ilimitado de gastarla como le plazca y de hacer de ella instrumento de bien ó de mal, de redención ó de degradación, de virtud ó de vicio, á su albedrío.

La sociedad, servil, adora al becerro consabido y pone á las plantas del opulento el homenaje de la opinión.

Y por sí esto no fuera bastante, por si aun fuera menester la complacencia de la teoría para acallar los escrúpulos, una ciencia complacentísima enseña que el rico tiene razón siempre y siempre hace bien, así cuando emplea su dinero en obras pías como cuando le destina á mantener el lujo, satisfacer la vanidad, subvencionar la pereza ó pagar la prostitución; fines que se legitiman

por igual ante doctrinas económicas de un casuismo más que jesuitico.

Bien puede dudarse de que las sanciones de la ley, aun en la reducidísima esfera á donde alcanzan, puedan poner un límite eficaz á los desbordamientos punibles que origina semejante estado de cosas.

El mal está en el sistema más que en los hombres.

El medio en que hoy se agita la que pudiéramos llamar alta mesocracia es propio para hacer pecar á un santo.

Para estos males que la historia produce sólo la historia tiene remedios.

Y el remedio no ha de ser otro sino el derrumbamiento de la organización mesocrática, por sus propios excesos destruida.

A eso camina la clase media derechamente y á buen paso.

ALFREDO CALDERÓN.

SECCION DE NOTICIAS

Crónica parisien

El Tzar en París.—El alcoholismo.—Jules Ferry.—Curioso proceso.—Ciclismo.—La Policía.

Paris no podrá quejarse.

El tzar de todas las Rusias le honrará con su presencia muy en breve y distinguirá al pueblo francés haciendo en la metrópoli una estancia mucho más prolongada que la que hará en Berlín y Viena.

En efecto, Nicolás II y los altos dignatarios de su Imperio permanecerán tres días en cada una de las dichas poblaciones, mientras que París podrá aplaudirle durante una semana entera.

La llegada y entrada solemne tendrá lugar el primero de Octubre próximo y, es lástima que no pueda ser antes; pues en tal época, las brumas del Sena suelen melancolizar el ambiente con sus húmedos effluvis.

Sin embargo la recepción será magna, las asombrosas fiestas del 93 en honor de los marinos rusos serán un pálido boceto de los próximos festejos; pues hay que confesar que los parisienses ó hacen bien las cosas ó no las hacen.

El Emperador se hospedará en el magnífico hotel del Ministerio de Negocios extranjeros, donde ya se han comenzado los preparativos para honrar las habitaciones, tanto del tzar y su séquito, cuanto de la tzarina y sus damas de honor.

Cuanto al programa de las fiestas, aun es oficial; pues en este momento se halla sometido á la aprobación de Nicolás II.

Seamos pues, los primeros en dar la bien venida al amigo actual de la Francia y hagamos votos porque la clemencia del tiempo realce con su espléndida decoración la semana de festejos y de regocijos parisienses.

Es difícil hacer la justa evolución de los desastres que puede causar el alcoholismo en una población tan numerosa como la población parisiense. Sin embargo ateniéndose á lo que se observa en los hospitales, es decir, haciendo entrar en línea de cuenta los alcohólicos inveterados solamente, esos que después de largas noches de insomnio, se levantan aniquilados, incapaces de trabajar y en los cuales

la pérdida absoluta del apetito y los trastornos digestivos conducen rápidamente á un desenlace fatal; contando solamente esos desgraciados; pueden calcularse en 10.000 individuos los que, según el Doctor Raymond, mueren alcoholizados en París cada año.

Esta cifra de hombres y mujeres—estas cuentan en gran número—cuestan á París un número de días hospitalarios en los centros benéficos que puede calcularse en 300,000 y que representan un valor de 900.000 francos. Si á esta suma se añade la pérdida de lo que tales alcohólicos hubieran podido ganar durante su enfermedad, véase que los borrachos cuestan á la villa de París más de dos millones anuales.

Dolorosas son estas estadísticas, tanto más cuanto que en ellas la proporción correspondiente al sexo femenino es igual por lo menos á la de los hombres.

«Dadme vino» decía Espronceda; pero hay gentes que se dicen: «Libertad, libertad, la quieres Roma.—Eso no se pide, eso se toma».

Por excepción, esta crónica no contiene una oración fúnebre de algún francés célebre que se vá. Pero sin embargo tenemos la aproximación:

Jules Ferry; aquel hombre que al dar el Tonquin á Francia, tantas reprimaciones más ó menos justas se creara; ese hombre tan discutido antes, tiene ya su monumento que, de homenaje se ha convertido en revancha para los enemigos que nunca faltan á quien por sus méritos sabe elevarse por cima del nivel de los demás mortales.

La ocasión es oportuna para recordar la frase del espiritual Ernest Picard, quien hablando de la impopularidad de Ferry, dijole en sus propias barbas:

«Es bien sencillo, usted permanecerá impasible ante el huracán y el ultraje no puede resistir al desdén. Esa es la buena filosofía».

Después de todo la paleta que sirve para allanar dificultades, el tiempo, se ha encargado de consolidar la reputación del hombre de Estado á quien tantas y tantas desdichas persiguieron en vida.

En la Audiencia de París se verá muy en breve un extraño proceso.

Trátase de un marido que, allí en las frescuras de un balneario, sorprendió á un fotógrafo de afición haciendo el retrato de la mujer del primero en un traje que reclamaba á gritos la hoja de parra de la leyenda bíblica.

El tribunal se verá precisado á resolver si tenemos ó no el derecho de coleccionar las fotografías de todas aquellas mujeres que nos gusten; haciendo el ejercicio que pudiéramos llamar del colodión, que como todos los demás es un ejercicio libre.

La cuestión no deja de tener originalidad y las mujeres que gusten de la fotografía quedarán inconsolables si el tribunal parisiense priva de su derecho á los aficionados.

Después de todo el matrimonio es aquí el único inconveniente; pues el marido es el causante del incidente.

Por eso creo que tiene razón, aquella parisiense que habiendo quedado viuda por segunda vez á los 26 decía, consolándose, á uno de sus amigos: —Después de todo, hay una razón

que alivia mi pena: dicen que lo negro me va muy bien.

Todos sabemos que las grandes fábricas de bicicletas tienen sus corredores propios, que ellas pagan para reclamo de la casa.

«Pero ¿saben mis lectores, cuanto puede ganar un «sprinter» ó sea un corredor?»

Jacquelin, el célebre ciclista, lleva cobrados desde principios del año actual la bonita suma de 50.640 francos, ya en carreras, ya en «matches». Además es el poseedor del brazal famoso ganado en París y que le produce cinco duros diarios, mientras otro corredor no se le gane.

Si á esto se añaden las gratificaciones que los constructores de bicicletas le dan cuando gana un premio con una máquina de cierta marca, puede calcularse que Jacquelin terminará su año ciclista, habiéndose metido en el bolsillo la suma redonda de cien mil francos, que era lo que se trataba de demostrar.

Cierto que el oficio de ciclista puede tener el contratiempo del desenlace fatal de Linton; pero ¿lo uno no compensa lo otro?»

«A imitación de los «policemen» de Londres, los policías de París encargados de la marcha de coches y tranvías en las grandes vías de comunicación, han sido provistos de un bastoncillo azul y blanco, terror de los caballos «fogosos» de los «simones».

Es curioso ver á uno de los del orden levantando su bastón, para detener un caballo que después de todo no marcha gran cosa pero ¿que quieren Vds.? hacia falta algo que alimentara la curiosidad de los parisienses y, que diera pábulo á los chistes y chascarrillos del pueblo espiritual por excelencia.

ANTONIO AMBROA. Paris 10 de Agosto 1896.

ECOS POLITICOS

Fabié preocupado con la gorda que se prepara.

«Parece que desde hace algunos días tenía el Gobierno noticias de que se estaban realizando en Madrid algunos trabajos por los enemigos del orden citándose el hecho de que en una casa de campo de las afueras se había observado bastante movimiento de gentes de aspecto sospechoso, y aunque como es natural los comentarios que se hacen carecen de fundamento, es indudable que las precauciones han aumentado estos días, si bien puedo desde luego asegurar que aquí no ocurrirá nada de particular, por tener los alborotadores la evidencia de que cualquiera intencionada sería sofocada inmediatamente.»

Diga usted, señor farmacéutico, ¿no podían esos revolucionarios que se reúnen en las afueras de Madrid ser del respetable gremio de matuteros?»

Porque no hay gente más avispada que esta y levantan un caramillo, al parecer revolucionario, en la punta de una lanza.

«Ese sistema ha sido constantemente explotado en las épocas revueltas ó de malestar.»

En la Habana, ó porque la policía era nueva, ó porque se le había despertado el celo, los filibusteros eran constantemente perseguidos, y muchos de ellos han sido presos por

enviar armas y dinamita á los insurrectos.

Ahora bien, para premiar los servicios de la policía que al fin se resolvía á hacer algo, se dice que, por cuestión de influencias (que no pueden menos de ser influencias filibusteras), el Gobierno ha dejado ó va á dejar cesantes á los agentes que mejores servicios habían prestado.

Esto sería un colmo, que demostraría que quien más interés tiene en que la guerra se prolongue es el mismo Gobierno español.

Estas cosas son de las que más desaniman al pueblo español, que ve que por haches ó por enes, á quien se castiga aquí es al que se porta bien y es español de los metos.

En verso comenta el «Correo Catalán» el artículo que dedicó á los carlistas nuestro colaborador el Sr. J. P.

Pero los comentarios son bastante ramplones.

Ahí va una muestra: «Pero, señor J. P. si es usted republicán, sea al menos partidario de la santa igualdad!»

Solamente al final de su contestación el «Correo Catalán» se pavonea, porque el Sr. J. P. dice que el filibusterismo carlista es fuerte, compacto y organizado, y que se halla preparado.

Con tan plausible motivo el colega nos perdona la vida y dice que va á hacer entrar por el camino de la regeneración y grandeza á España.

Manos de Carlos II, Carlos IV, Fernando VII y demás desgraciados reyes podéis estar satisfechos.

El carlismo nos prepara una regeneración como la vuestra.

Los diez cabezillas, incluso Serafín Sánchez y Roloff, que han ido á Nueva York, han ido con el objeto de pedir grandes fondos á la cuadrilla que forma la junta, á fin de poder continuar la guerra.

La junta ha dicho que los fondos que tiene eran para administrarlos ella y enviar expediciones á Cuba.

Los cabezillas en vista de que les han conocido las intenciones, que eran, naturalmente, quedarse con la mitad de lo que se les entregase, han resuelto volver á Cuba con la primera expedición que salga.

Lo que aquí pasma es la tranquilidad y seguridad con que todas esas gentes entran y salen de la Isla.

Cualquiera creería que el sinnúmero de barcos que tiene allí España están de adorno.

Si no han de apresiar buques filibusteros y no han de privar el embarque y desembarque de mambises, más vale que toda aquella escuadrilla se vuelva á España, ó que se pudrisen en los puertos, más vale que sea en los de aquí.

Dicen de Tampa, el gran centro filibustero que por allí han pasado Roloff, Serafín Sánchez y otros cabezillas hasta el número de diez, que van á proponer á la Junta insurrecta de Nueva York una fórmula para la paz con España.

Del mismo Tampa salió una noticia de que Weyler estaba en tratos con los rebeldes para acabar la guerra.

Lo natural es que si esto fuera cierto lo supiésemos por cualquier otro conducto que no fuese Tampa. ¿Que nuevos enredos se traerán los mambises cuando ellos mismos dan la noticia de una próxima paz?»

¿Jugrán también á la Bolsa? Vayan Vds. á saber lo que llevan entre manos esa gente, que no será generosa, ni altiva, ni valiente; pero que es más astuta que ninguna.

Dejémonos de farsas. En un telegrama leemos que el se-

ñor Beranger está negociando con la casa Ansaldo el crucero que esta tiene en construcción.

Lo tiene negociado ya hace tiempo, y por cuenta de España se construye ese crucero.

¿A qué fin venir ahora con la comedia de que se está en negociaciones?

También se dice que la casa Ansaldo pone pleito á la Argentina sobre el crucero concluido (el «Garibaldi») y que si gana lo cederá á España.

¡Ojalá fuera verdad tanta belleza!

Pero ya verán Vds. como no nos quedamos con más crucero que el que está en construcción, según dijo en su información el redactor de «La Publicidad».

La policía de Madrid dice que en aquella capital hay personas complicadas con el movimiento de Valencia.

Si lo dice la policía, doblemos la hoja.

Todo lo que viene por su conducto es bastante sospechoso.

Si no lo hubiera dicho la policía, lo creeríamos.

En Madrid ha explotado el neumático de una bicicleta produciendo un ruido tal que promovió una gran alarma en la calle de Alcalá.

Ahí tiene la policía una pista para lucirse, ya que en las demás es bien desgraciada.

Con respecto de la guerra de Cuba y al porvenir de la isla todos son pesimismos durante estos días.

Hay gente que ya lo da por perdido todo.

Si no conociéramos el carácter del país que en veinticuatro horas cambia los más negros pesimismos por las esperanzas más halagadoras, habría para sentirse desesperado.

Nunca sabemos colocarnos en la realidad de las cosas. Unas veces son éstas mucho, otras no son nada.

Todavía hemos de ver antes de poco juzgar lo de Cuba casi acabado, sin perjuicio de á los pocos días darlo por perdido.

Desde el jefe del Ministerio, hasta el último de los españoles somos así.

Y en esto si que no nos corregiremos nunca.

No sabemos el lenguaje que suele usar para andar por casa el señor D. Práxedes Mateo Sagasta, pero si es el siguiente, que en un telegrama le atribuye un colega, no puede ser más fresco y pedestre.

Dice así:

«Parece que el Sr. Sagasta ha aconsejado á uno de sus lugartenientes que procure la minoría fusionista no dificultar la discusión de los presupuestos, con objeto que puedan cerrarse las Cortes, y los canovistas, ya sin fiscalización ninguna directa de sus actos, puedan hacer mangas y capirotos en la gobernación del Estado.»

¡Vaya un consejo!

Si fuera cierto, revelaría que al jefe de los fusionistas le tiene sin cuidado cuanto malo pueda sobrevenir al país.

No otra cosa significan las frases finales de ese telegrama, que dudamos haya pronunciado el Sr. Sagasta.

Al mismo colega, que es «El Diluvio», le dicen también por los hilos, que el ministerio está dispuesto á gobernar suspendiendo las garantías constitucionales en toda España si es preciso.

Es que sin duda ve en peligro la patria.

La patria de su estómago.

Con la ley contra el anarquismo que se votará y la suspensión de garantías que dicen que va á venir, los enemigos de los restauradores, que son las nueve décimas del país, van á llevar una vida llena de emociones.

Donde no alcanza la ley alcanza la suspensión, y los ciudadanos y la prensa van á pasar las Cain, hasta que las circunstancias nos reunan á todos para empujar.

Antonio Maceo ¡pobrecito! escribe á un periódico de los suyos diciendo que se ve acosado constantemente por las tropas, cosa que no le sucedía en la guerra pasada; que su situación es muy mala, que nada espera de España, y que hay que conquistar á Cuba con el machete.

Y la tea. Y el saqueo. Esto debió de añadir.

Pero no se nos ocurre preguntar ¿qué hace que no la conquista?

¿Se le figuraba que podía repetir los paseos militares que dió en tiempo de Martínez Campos?

No, morenito, no; ese tiempo no volverá.

Para conquistar á Cuba necesitáis combatir unidos con los norteamericanos; para arruinarla os bastáis media docena de bandoleros.

MAHÓN

Se nos ha dicho que entre varias piadosas familias de esta población existe el proyecto de elevar una exposición al Excmo. Sr. Ministro de la Guerra, en súplica de que se suspenda el próximo sorteo de tropas para Cuba, hasta pasado el ocho del próximo mes de Septiembre, fundándose en el resultado que puede aguardarse de la función religiosa que á propuesta del Sr. de Olivar costeará nuestro municipio el día de la Virgen de Gracia, al objeto de pedirle la idem de que interponga su influencia cerca de los mambises hasta lograr que acabe la insurrección.

Sobre las seis de la tarde de ayer cuando mas concurrido se hallaba el muelle de nuestro puerto, se le ocurrió vaciar los albiges á uno de los curtidores que tiene instalada su fábrica cerca de los baños conocidos por «La Fama» y saturó aquellos contornos de un olor tan extremadamente inaguantable, que las personas tenían que volver grupas y tomar por otro camino.

Creemos que hay otras horas mas apropiadas para esta clase de faenas.

Sabemos que para el sábado se está preparando en el teatro «Circo Colón» un concierto, en el cual tomará parte el aplaudido baritono nuestro paisano D. José Rodriguez Arbona.

Con esta función se despedirá del público mahonés dicho jóven artista, que al siguiente día debe partir para Barcelona é Italia.

Oportunamente publicaremos el programa de las piezas que se han de cantar; por hoy nos limitamos á adelantar la noticia, deseando que se obtenga un feliz resultado.

Por telegrama particular, sabemos que la goleta «San Jaime» llegó el 16 á las tres de la tarde sin novedad á Barcelona, desde cuyo punto saldrá de nuevo para esta á la posible brevedad. Lo despachan los Sres. Torres y Grau de aquella capital.

Mañana debe ser admitido á libre plática debiendo salir para Barcelona, el vapor correo «Santiago» de la compañía Trasatlántica, que vino al Lazareto de nuestro puerto con objeto de purgar diez días de cuarentena.

Por falta de número de concejales tampoco ha celebrado hoy sesión el Ayuntamiento de esta ciudad.

En el vapor correo «Ciudad de Mahón» han sido embarcadas hoy varias cabezas ganado vacuno con destino al abastecimiento de la capital de esta provincia.

Dice «La Última Hora» de Palma: Leemos que el Sr. Carrier, atendiendo á las denuncias de la prensa, ha dado enérgicas órdenes encaminadas á reprimir la pesca de artet que tantos perjuicios ocasiona á las crias. No podía esperarse menos de quien con tanto celo cuida de los intereses que le están encomendados.

«L' Intransigeant» de Paris, dice que hay que estimar que el Gobierno español se halla en mala situación, pues ha dado á la casa Rothschild un beneficio de 86 millones de francos.

En Barcelona una comisión de músicos y coristas que tomaron parte en dos audiciones de la misa de Requiem que se cantó en el Palacio de Bellas Artes durante la Exposición, visitaron ayer al alcalde para rogarle que se les satisfaga el importe de su trabajo.

Apostaríamos cualquier cosa, que á los curas no se les debe un cuarto.

SOCIEDADES

Comité coalicionista «Fraternidad» de San Luis

En Jnnta general ordinaria celebrada el día 15 del actual, han sido elegidos por mayoría de votos para desempeñar los cargos que se expresarán los señores siguientes: Recaudador, D. Francisco Sintés y Pons, reelegido.—Clasificador, D. Antonio Mercadal Seguí, reelegido.—Representante, D. José Pons Sintés, elegido, y Secretario, D. Francisco Sintés Pons, elegido.

San Luis 18 de Agosto 1896.—P. A. de la J., Francisco Sintés, Srio.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 17 Da Nueva Orleans, Corbeta Italiana «Giannina», cap. Sigr. Roche con 12 trips. y duelas.

Buques despachados Día 18 Para Palma vapor correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Bernardo Cabot, con 18 trips. pasajeros, efectos y la correspondencia. Para Valencia vapor «Juan Forgas», ca-

pitán D. Gregorio Nacher con 45 trips. y carga general.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De Washington

Madrid 17, 10 m.

Telegrafían de Washington que circula allí el rumor de que España prepara una reclamación á los Estados Unidos por los perjuicios sufridos á causa de las expediciones filibusteras desembarcadas en Cuba.

En el Congreso.—Sorteo y embarque de tropas.— Nada de Cuba.

Madrid 17, 5'30 t.

En el Congreso el Sr. Cánovas niega que exista memorandum alguno dirigido á las potencias. Solamente proyectase el envío en momento oportuno de una memoria detallada respecto á los asuntos de Cuba.

Se han verificado sin incidentes los sorteos de tropas para Cuba.

Los embarques empezarán el día 23 del corriente terminando el 10 de Septiembre.

Faltan todavía noticias oficiales exactas respecto á las expediciones filibusteras.

Asunto de Cuba

Madrid 18, 10 m.

Dicen de Washington que el gobierno americano contestará negativamente á las reclamaciones de España.

En la Habana ha sido detenido el abogado Oscar Reyes á quien se acusa de complicidad con los rebeldes.

BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 por 100 interior', 'B. H. de Cuba 1886', and 'Obligaciones Francia'.

Para vender

Lo está una casa de la calle de Deva núm. 5; otra en la calle de las Moreras núm. 26; otra en la calle de San Alberto núms. 21, 23 y 25, y otra en el pueblo de San Luis en la calle del mismo nombre núm. 65. Para informes Moreras 26.

Almoneda

de muebles y libros. Moreras 26.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahón

Funciones públicas

La festividad de la aldea de San Clemente tendrá lugar el domingo próximo 23 del corriente con carreras de caballerías que empezarán á las cuatro de la tarde, con sujeción á las reglas que dictará el señor teniente de alcalde del distrito ó concejal que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierren el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico.—Mahón 17 Agosto de 1896.—El Alcalde presidente—El Barón de las Arenas.

Sociedad Mahonesa de Vapores en liquidación

La comisión liquidadora de esta sociedad en cumplimiento del acuerdo tomado en la Junta general celebrada en la tarde de ayer, pone en conocimiento de los señores comanditarios que desde esta fecha hasta el 29 del corriente á la una de la tarde, queda abierta una suscripción en el domicilio del infrascrito Administrador gerente, al objeto de que los señores comanditarios que deseen adquirir una acción de las que posee la sociedad «La Marítima» ó «La Maquinista Naval», aumentando hasta su respectivo valor nominal el del residuo que de las mismas les corresponde, se sirvan suscribirse á ella, advirtiéndoles que los que no se hayan suscritos al terminar dicho plazo, se entenderá que renuncian al derecho que les asiste de adquirir una de aquellas acciones.

Se ruega á los señores comanditarios que por no haber asistido á la Junta general mencionada carezcan de datos sobre la forma en que deben hacerse efectivas las acciones referidas, se sirvan acudir á esta Administración, durante el plazo mencionado, donde se les enterará de cuanto deseen.

Mahón 14 Agosto de 1896.—El Administrador gerente, Juan F. Taltavull.

Para vender

- Lo están las fincas siguientes:
1.ª Una viña con casa de recreo y otras dependencias situada en el arranque de la carretera nueva que de Mahón conduce a Ciudadela.
2.ª Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal, situada en este término y parage conocido por Mercadale.
3.ª Una casa situada en el pueblo de Villacarlos, calle de Stuart número 14.

Para informes el Notario D. Pedro Orfila ó en la casa núm. 4 de la calle de Montañez de esta ciudad.

Para vender

La casa núms. 41 y 43 de la calle Mayor de Villacarlos. Informarán en la misma.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad de mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PASTILLAS FOSFATADAS

Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &., Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y IDENTIFICIÓN.

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castillo, 11. Autor: Dr. KLEIN, Escudillers, 82, BARCELONA

COLMADO LA MALLORQUINA

Pedro José Gelabert y Oliver

Arravaleta, 27, Mahón

- Jamones de Lugo. Chorizos extremeños. Salchichón de Vich. Tocino salado. Langostinos americanos. Setas al natural. Espárragos enteros al natural. Piñas de la Habana enteras. Queso de Holanda. Mantequilla de Gijón. Idem de Dinamarca. Butifarras catalanas en manteca. Vino tinto fino. Centro Vinícola. Idem idem idem. Ceba Macón.

- Idem idem idem. Rioja clarete. Aceitunas manzanillas. Idem reinas. Jaleas varias clases. Frutas en almibar y natural. Sardinas en tomate y aceite. Anchoas en aceite y salmuera. Champagne varias marcas. Vinos de Jerez idem idem. Licores de todas clases. Thés de la China verde y negro. Azúcares varias clases. Cafés idem idem.

Pastillas mata-mosquitos en cajitas y sueltas.

Chocolates de Mallorca

- Fino aromático. Idem vainilla. Idem dulce. Idem leche de almendras. Salvado grueso de Mallorca. Menudillo id. Algarrobas Ibiza.

La casa ha recibido un completo surtido de caprichosos objetos para regalo.

Colmado La Mallorquina

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premio con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de existencia. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anudando al valor.

La Moda Elegante Ilustrada

Se suscribe en Mahón en la imprenta de B. Fabregues, Nueva, 25

AVISO

Se compran gallinas, gallos, pollos y conejos, en la calle de San Pablo número 20.

SELLOS PARA COLECCIONES

Compras—Ventas—Cambios

Hannover 29

Librería de Gabriel Bals

Para Argel

Saldrá en la presente semana el pailebot SAN ANTONIO, de la matrícula de Ciudadela, su patrón don Miguel Monjo; admitiendo carga y pasajeros. Lo despachan en Mahón los señores Huguet y Maspoeh.

GABINETE MÉDICO

HOMEOPÁTICO

Calle Castillo 72

Horas de consulta de 11 á 1. Los lunes, miércoles y sábados de 3 á 4 tarde. Gratis á los pobres.

Hasta fin de mes

Por ausentarse sus dueños se venden por un precio muy barato, dos camas de matrimonio muy buenas, una idem de 5 palmos imitación á bambú, dos calces con tela metálica, dos reclinatorios, esculturados, tres sillas para iglesia, un porta Paraguas, una cómoda con mármol muy elegante, dos trincheros de nogal, un armario para loza, dos lavabos completos, varias clases de sillones de Viena en muy buen estado, una mesa cocina, dos mesas de noche, varios cuadros muy buenos, una mesa de sala y espejo.

23, Annover, 23

No equivocarse, aprovechar estos pocos días.

GRAN CAJA DE PRÉSTAMOS

12—CALLE INFANTA—12

(Frente calle Anunciay)

Dinero Se presta sobre papel de Estado y valores que se cotizan en Bolsa.

Dinero Se presta en pequeñas y grandes cantidades sobre alhajas de oro y plata, dando su valor máximo á la tasación.

Se compran cupones Cuba y Exterior y toda clase de oro en monedas y oro viejo.

CAMBIO MAHONÉS

Imprenta de Bernardo Fabregues.